

SWR2 Zeitwort

30.12.1922:

30.12.1922: Bolschewisten gründen die UdSSR

Von Heiner Wember

Sendung: 30.12.2020

Redaktion: Elisabeth Brückner

Produktion: SWR 2020

SWR2 Zeitwort können Sie auch im **SWR2 Webradio** unter www.SWR2.de und auf Mobilgeräten in der **SWR2 App** hören – oder als **Podcast** nachhören:
<https://www.swr.de/~podcast/swr2/programm/swr2-zeitwort-podcast-100.xml>

Bitte beachten Sie:

Das Manuskript ist ausschließlich zum persönlichen, privaten Gebrauch bestimmt. Jede weitere Vervielfältigung und Verbreitung bedarf der ausdrücklichen Genehmigung des Urhebers bzw. des SWR.

Die SWR2 App für Android und iOS

Hören Sie das SWR2 Programm, wann und wo Sie wollen. Jederzeit live oder zeitversetzt, online oder offline. Alle Sendung stehen mindestens sieben Tage lang zum Nachhören bereit. Nutzen Sie die neuen Funktionen der SWR2 App: abonnieren, offline hören, stöbern, meistgehört, Themenbereiche, Empfehlungen, Entdeckungen ...

Kostenlos herunterladen: www.swr2.de/app

Autor:

Armes Russland. Schon vor dem Ersten Weltkrieg war die Lage im Land prekär: die Bauern rechtlos, das Bürgertum unbedeutend, der Zar reformunfähig. Das morsche Riesenreich hielt mit Zwang Dutzende Völker zusammen.

Im Februar 1917 hatten die Massen in Russland den Krieg dann tatsächlich satt. Streiks und Meutereien zwangen den Zaren zur Abdankung. Die neue provisorische Regierung aus Bürgerlichen und Sozialdemokraten führte den Krieg gegen Deutschland allerdings weiter. Ein Fehler. Wasser auf die Mühlen des kommunistischen Agitators Wladimir Uljanow, Deckname Lenin. Seine schneidenden Ansprachen wühlten die Massen auf. Ein Beobachter berichtete.

Kommentar zu Lenin:

„Es war, als seien die Elemente losgelassen, als steige der Dämon der Zerstörung aus seinen Abgründen auf.“

Autor:

Lenins Propaganda wirkte. Im Oktober 1917 putschte er gegen Alexander Kerenski, den sozialdemokratischen Ministerpräsidenten. Kerenski fehlten Entschlossenheit und Truppen.

Kommentar von Lenin:

„Ich wurde zwischen rechts und links zerrieben. Die Katastrophe Russlands war der Anfang der Katastrophe Europas.“

Autor:

Bei den nächsten Wahlen bekommen Lenins Bolschewiken allerdings nur 25% der Stimmen. Kurzerhand lässt er das Parlament auflösen und verkündet den „roten Terror“. Lenins Rote Armee übersteht alles: Die Invasion der Westmächte, einen Waffengang mit Polen und den Bürgerkrieg.

Kommentar von Lenin:

„Wir haben gesiegt, weil die Arbeiter und Bauern wussten, dass sie für ihre ureigenste Sache kämpften.“

Autor:

Am 30.12.1922, gründen die Bolschewisten die Sowjetunion. Die Union der Sozialistischen Sowjetrepubliken. Der Name trügt. Keine Union entsteht dort, sondern eine Diktatur. Die erneute Diktatur der Russen über andere Völker. Von den Ukrainern bis zu den Kalmücken. Nicht-russen machen fast die Hälfte der sowjetischen Bevölkerung aus. Offiziell soll aus dem alten Völkergefängnis des Zarenreiches nun ein sozialistisches Völkerparadies werden. Doch der neue starke Mann in Moskau ist kein sozialistischer Bruder, sondern eher ein roter Zar. Nur viel schlimmer. Josef Stalin, der Stählerne. Er leitet den Gründungskongress der UdSSR in Moskau.

Lenin liegt derweil mit einem Schlaganfall im Bett. Selbst er, der gnadenlose Klassenkämpfer, misstraut Stalin inzwischen.

Kommentar von Lenin:

„Dieser Koch wird uns nur scharfe Suppen kochen.“

Autor:

Eine seiner letzten Anweisungen lautet:

Kommentar von Lenin:

„Stalin ist vom Amt des Generalsekretärs zu entfernen.“

Autor:

Zu spät. Lenin stirbt 1924. Stalin peitscht die Sowjetunion wirtschaftlich und militärisch nach vorne. Parallel zeigt Stalin, was er unter „rotem Terror“ versteht. Ein Diktator mit Verfolgungswahn, der die gesamte alte Riege der Revolutionäre umbringen lässt, alle Andersdenkenden in den Gulag schickt und Millionen Bauern erschießen oder verhungern lässt. Die unterjochten Völker werden zwangsrussifiziert.

1990, Jahrzehnte nach Stalins Tod, dürfen viele Sowjetrepubliken endlich das, was auf dem Papier immer schon ihr Recht war: Aus der Sowjetunion austreten. Wer kann, rettet sich aus dem sozialistischen Völkerparadies. Letten und Esten, Litauer und Weißrussen. Ukrainer. 1991 löst sich die Sowjetunion faktisch auf.